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RESUMO EXECUTIVO 86ª REUNIÃO ORDINÁRIA DESCENTRALIZADA DO 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA 

 
 

 

 

Pauta: 

 

 

Dia 15/02/2017  

 

Reunião Ordinária do CNDI:  

09h30min – Abertura; 

09h45min - Aprovação da pauta; 

10h - Leitura e aprovação do Resumo Executivo da R.O nº 85; 

10h30min - Apresentações: 

- PACTO NACIONAL UNIVERSITÁRIO PELA PROMOÇÃO DO RESPEITO À 

DIVERSIDADE E DA CULTURA DE PAZ E DIREITOS HUMANOS - Agentes: A 

Secretaria Especial de Direitos Humanos do Ministério da Justiça e Cidadania e 

o Ministério da Educação;( Flavia Piovesan, Fernanda) 

11:00 – Informes: 

 

 

Presidência: 

 

✓ Atividade da entrega do Prêmio de Direitos Humanos para a Presidente da 

ABRAz, Maria Leitão e leitura da Nota de agradecimento da Congratulação do 

CNDI da Ex-Conselheira Marília Fragoso; 

✓ Audiência Pública na Câmara Federal referente a proposta da reforma da 

Previdência Social; 

✓ Informar as atividades: Seminário Internacional ONU_ Washington_ USA 

(junho/2017) e outros eventos internacionais;(Laura\MRE) 

✓ Ratificação da Convenção Interamericana; 

✓ Apresentação de MINUTA da Resolução de Criação do Grupo de Trabalho 

referente ao Artigo 22 do Estatuto do Idoso e posterior publicação; 
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✓ Definição da Coordenação das Comissões indefinidas (representantes 

Governamentais); 

✓ Informar atividade COBAP (Missa e Audiência Pública no Senado Federal 

13/02). 

Coordenação-Geral:  

 

✓ Informações atualizadas dos recursos arrecadados no exercício 2016 e os valores 

disponíveis, conforme fontes do FNI; 

✓ Informações atualizadas das entregas dos equipamentos e a apresentação dos 

dizeres que constarão nos veículos e outros equipamentos; 

✓ Informações atualizadas das propostas enviadas para o Edital 01/2016 de 

Chamada Pública-FNI/SEDH; 

✓ Atualização da Portaria de Cadastros de Fundos; 

 

Conselheiros: 

 

✓ Espaço reservado para os informes dos Conselheiros. 

13h – Almoço 

- Indicadores para referência de acompanhamento da Política Nacional da Pessoa Idosa 

(dados existentes nas pesquisas referentes a pessoa idosa); início da tarde Sergio. 

14h - Apresentação de relatórios das Comissões Permanentes e apresentação de Notas 

Técnicas para deliberação; 

✓ Comissão de Gestão do Fundo Nacional do Idoso;  

 

✓ Comissão de Articulação com os Conselhos e Comunicação Social; 

 

✓ Comissão de Políticas Públicas; 

 

✓ Comissão de Normas; 

 

✓ Comissão de Orçamento e Finanças. 
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15h - Palavra Livre: 

✓ Debate referente a proposta de reforma da Previdência Social.  

16:30- Encerramento. 

• Palavra Livre. 
 

Estiveram presentes na reunião: 

 

Coordenação Geral: Ana Lúcia da Silva 

 

Sociedade Civil: Bahij Amin Aur (Oab); Maria Cristina Sakaki (Anadep); Maria 

Bernadette Medeiros (Cfess); Fernando de Lima Santos (Mjsp); Maria Lúcia Secoti (Ppi); 

Ana Maria Ferreira Melo (Ppi); Claudia Maria Bere (Ampid); Veronica Tomsic (Sesc 

Nacional); Tereza Lins (Ang); José Aureliano Ribeiro (Cobap); Epitácio Luiz 

Epaminondas (Sintapi); Elenilson Souza (Morhan); 

 

Representantes Governamentais: Renan Alves (Mdsa); Cristina Guimaraes (Mcidades); 

Elizabete Bonavigo (Ms); Maria do Rosário (Mp); Ircilio (Mctic); Laura Delamonica 

(Mre); Flavia Piovesan (Sedh); Fernanda Reis Brito (Cgedh); Camila Cipriano (Mdsa); 

Avelina Alves Lima Neta (Previdência);  

 

Convidados: Maria Cavalcante (Cgdi); Priscila Gonçalves (Cndi); Luma Bittencourt 

(Cndi). 
 

 

A conselheira Flavia Piovesan deu início a Reunião que se apresentou em seguida passou 

a palavra ao Vice-Presidente do Conselho Dr.Amin. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Deu sequência aos trabalhos, apresentando a pauta: pacto 

nacional universitário, sobre a adversidade e por último os informes dos conselheiros. 

Após, passou a palavra novamente a conselheira Flavia. 

 

Flavia Piovesan - Mdh: Fez uma breve introdução sobre o pacto universitário, e 

informou que quando a representante Fernanda chegasse, ela daria um detalhamento 

maior sobre o pacto. 

 

Fernanda Brito - Mdh: Parabenizou os conselheiros pelo trabalho realizado e lembrou 

que participou de um evento sobre o envelhecimento na ONU, e que discordava do termo 

que a ONU utilizava para tratar do preconceito pela idade. E sugeriu a inclusão desse 

assunto na pauta. 
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Também, apontou os 5 eixos referente aos planos de educação dos direitos humanos, e 

demonstrou imensa honra e felicidade em ter feito parte da elaboração. 

Explicou aos membros da reunião qual a finalidade e objetivo do pacto, de forma 

resumida. Após, se colocou à disposição para maiores esclarecimentos quanto a este 

assunto. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Agradeceu pela contribuição da Fernanda e complementou 

sobre a importância de outros pontos referentes ao pacto. Em seguida, sugeriu a alteração 

no artigo 22 do Estatuto do Idoso, referente a implementação dos municípios na questão 

da educação dos direitos humanos.  

 

Ana Lúcia -coordenadora do CNDI: complementou relatando que na conferência de 

2011 foi assinado um pacto com os prefeitos e a associação nacional da frente nacional 

de prefeitos e sugeriu que esse pacto pudesse ser resgatado.  

 

Maria Cristina Sakaki - ANADEP: Relatou que a ONU atualmente utiliza a frase 

“envelhecimento saudável” conforme relatório de 2015. E pediu informação sobre quais 

são as universidades participantes do pacto. 

 

Fernanda Brito – MDH: Relatou que as entidades apoiadoras são entre 100 e 170 que 

estes números aumentariam com o tempo. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Ressaltou sobre a importância da inclusão do artigo 22 no 

estatuto. Em seguida concedeu a palavra a conselheira Verônica. 

 

Verônica Tomsic – SESC: Questionou se as empresas privadas estão incluídas no pacto. 

 

Flavia Piovesan – MDH: Relatou os eventos o que participou. E a visão que a secretaria 

possuía quanto as empresas privadas, que tanto podem ser agentes violadores de direitos, 

como também podem prover direitos. Por fim, relatou que iria compartilhar materiais 

referentes a seminários que participou. 

 

Maria Lúcia Secoti - PPI: Pediu mais informações sobre as entidades apoiadoras e 

organizações do pacto nacional e sobre a escola nacional de direitos humanos. 

 

Fernanda Brito – Mdh: Relatou que os órgãos apoiadores são as secretarias estaduais, 

municipais com organismos internacionais. Relatou que o público alvo do pacto seriam 

os educadores populares, conselheiros de direitos, entre outros. 

 

Maria do Rosário - MP: Perguntou se os demais conselhos tinham conhecimento sobre 

o pacto. 
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Fernanda Brito - MDH: Relatou que o pacto já havia sido apresentado ao Conselho 

Nacional e que estava articulando com sua diretora de promoção a possibilidade de 

apresentar o pacto aos demais conselhos. 

 

Maria Cavalcanti - MDH:  Requereu a inserção do fomento à pesquisa e atividade de 

extensão sobre o envelhecimento e o controle, para terem uma amplitude maior sobre as 

deliberações. 

 

Maria Cristina Sakaki - ANADEP: Relatou suas experiências de trabalho com os 

assuntos relacionados ao pacto em seu estado, ressaltou que não tem a atenção e o cuidado 

o qual realmente seria necessário. 

 

Fernanda Brito - MDH:  agradeceu pela oportunidade de poder apresentar o projeto aos 

conselheiros e se colocou à disposição para esclarecimentos. Pediu licença para retirar-se 

pois tinha uma agenda a cumprir. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Relatou sua insatisfação quanto a falta de visibilidade do 

Conselho Nacional e a dificuldade de colocar os trabalhos em prática. Agradeceu pela a 

oportunidade em conhecer o pacto. Justificou a ausência de alguns conselheiros.  

Os conselheiros designaram a conselheira Ana Maria para representar o conselho nas 

atividades pertinentes a pessoa idosa. 

  

Bahij Amin Aur – OAB: deu continuidade à pauta:  atividade da COBAP e concedeu a 

palavra a conselheira Laura, para explanar sobre o assunto. 

 

Laura Delamonica - MRE: Informou sobre a pauta internacional, do Itamaraty. Citou 

os novos eventos internacionais que iriam ocorrer. E colocou-se à disposição, para tratar 

de todos os temas internacionais da pessoa idosa. 

Fez uma retrospectiva dos projetos internacionais ocorridos, até aquela data.  E chamou 

a atenção da sociedade civil e ao CNDI para uma convenção que iria ocorrer pertinente a 

assuntos da pessoa idosa. 

 

Cladia Maria Beré - AMPID: Fez comentários a respeito dos assuntos abordados pela 

conselheira Laura, e em seguida relatou sua experiência no encontro do grupo mundial 

de envelhecimento na ONU.  

Após os conselheiros debateram como conseguiriam ter conhecimento dos assuntos 

pertinentes a pessoa idosa, sem serem convidados a estes eventos. 

 

Laura Delamonica - MRE: Deu algumas sugestões para o CNDI, sobre assuntos 

internacionais referente a pessoa idosa para serem compartilhados com as demais pessoas 
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e agradeceu pela oportunidade.  

 

Sergio Nascimento – MDH: Reforçou a necessidade de conhecimento de assuntos 

internacionais a respeito da pessoa idosa. Após, citou um relatório que deveria ser enviado 

ao evento da CEPAL e colocou-se à disposição para maiores esclarecimentos. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Perguntou se algum conselheiro desejava juntar-se a Claudia 

para redigir um de relatório, com as contribuições do conselho, para o evento da 

Comissão Econômica para a América Latina (CEPAL).  

 

 

Laura Delamonica - MRE: Pediu esclarecimentos sobre a composição das comissões, 

na hipótese de ausência do presidente. O conselheiro Amin, esclareceu que o Vice-

Presidente preside, se este não puder, o conselheiro mais antigo. 

 

Ana Lúcia da Silva – Coordenação CNDI: relatou que o Ministério da Previdência se 

manifestou sobre o interesse em fazer parte da comissão de políticas públicas. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Concedeu período para o almoço. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Reiniciado os trabalhos no período da tarde concedeu a palavra 

ao Sérgio Nascimento. 

 

Sérgio Nascimento - MDH: Apresentou a matriz Inter Setorial e de indicadores sobre a 

pessoa idosa que fora preparada pela diretoria de promoção dos direitos humanos e 

colocou-se à disposição dos conselheiros para esclarecimentos.  

Após, dialogou com os demais conselheiros a respeito de dados referentes a educação. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: passou para o assunto familiar entre os indicadores. 

 

Sérgio Nascimento - MDH: informou sobre a estrutura familiar e relatou que iria 

apresentar e distribuir os indicadores aos demais conselheiros. 

 

Maria Lúcia Secoti – PPI: Colocou que a sua pastoral possui um banco de dados 

referente a educação da pessoa idosa estando estes à disposição do Sergio. 

 

Sergio Nascimento - MDH: Sugeriu que os conselheiros elaborem uma linha de 

comparação entre os dados oficiais para avaliar qual o público alvo, os mais vulneráveis, 

entre outros fatores. 

 

Elizabete Bonavigo - MS: Sugeriu que o CNDI acompanhe mensalmente, o indicador 
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socio econômico dos idosos. 

 

Sergio Nascimento - MDH: Relatou que com a nova avaliação da BPC, estes dados 

requeridos poderão ser analisados. 

 

Maria Cristina Sakaki - ANADEP: Reforçou o pedido da conselheira Elizabete e 

relatou sobre a questão do endividamento do idoso. Que o conselheiro Sérgio se colocou 

à disposição, para procurar e levantar maiores dados sobre a este assunto. 

 

Bahij Amin Aur – OAB: Deu continuidade aos trabalhos, concedendo a palavra aos 

informes. Após o informe de todos os conselheiros, considerou pronta a deliberação 

referente a comissão de seleção. Quanto a comissão colocou duas propostas em votação. 

A primeira votação foi referente a prorrogação de prazo e a constituição da comissão, o 

qual ambas foram devidamente aprovadas. Em seguida os conselheiros debateram sobre 

a situação dos Kit´s. 

 

Cristiana Guimaraes - MCIDADES: Abordou um tópico referente a atualização do 

cadastro de fundos, e relatou que o ideal seria postergar a atualização, tendo em vista que 

o edital já estava em curso. 

 

Ana Lúcia da Silva – Coordenação MDH: Relatou que na secretaria é utilizado o 

sistema datasus, que disponibiliza um formulário onde as perguntas são respondidas pelos 

gestores.  

Em seguida concedeu a palavra ao conselheiro Ribeiro. Após, os conselheiros trataram 

sobre o planejamento estratégico. 

 

Bahij Amin Aur – OAB:  Relatou que os conselheiros deveriam aprovar a possibilidade 

de inversão de datas, para a participação no evento, a ser realizado no SESC. 

 

Claudia Maria Bere - AMPID: Alegou que a inversão de datas, traria um prejuízo aos 

conselheiros, tendo em vista que todos possuem agendas e compromisso já previamente 

marcados. Após, os conselheiros discutiram sobre quais seriam os melhores dias, para os 

eventos ocorrerem. 

 

Por fim, o último ponto da pauta foi a elaboração dos textos para a emenda que teria o 

seu prazo no dia subsequente a reunião. Após, o Dr.Amin encerrou os trabalhos desejando 

boa estada pra quem ficasse e boa viagem para quem iria seguir viagem. 

 

Para constar eu Eunice da Silva lavrei o presente Resumo Executivo. Brasilia 06 de 

outubro de 2018 
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